

FICHA.

Las comunidades promueven nuevos diálogos por la paz. Entrevista con José Gil Martínez Moreno. Representante legal de la Asociación Campesina del Municipio de Riosucio ACAMURI Riosucio Chocó, organización que hace parte del consorcio Vamos por la paz.

Autor: [Empodera Consultores](#).

José Gil dice que “estaban súper contentos con esos acuerdos, que se habían firmado entre las Farc y el gobierno, porque muchas personas dejarían de ser atropelladas y los proyectos que traían representaban beneficios para las familias de la región”. Sin embargo, la mala gestión de la administración actual de Duque, el desconocimiento de los compromisos adquiridos con la sociedad en general y en particular con las comunidades de cada una de las regiones, ha debilitado el proceso de paz y cada vez “somos más estigmatizados”.

Insiste el entrevistado que, a pesar de todas estas situaciones adversas, las organizaciones comunitarias han persistido en los diálogos con diferentes entidades institucionales: Ministerio del Interior, Agencia de Tierras,

Unidad de Restitución de Tierras, “con los que llevan procesos avanzados”, pero en los que no hay resultados tangibles y benéficos para las propias comunidades, la excusa del gobierno es que no hay garantías y por esos mismo se mantienen postergados los cumplimientos de dichos acuerdos.

En cuanto a los diálogos internos en las mismas comunidades, José indica que “que siempre se reúnen entre las organizaciones indígenas y afro primero antes de salir a los escenarios de negociación, dado que toda la vida han trabajado en equipo”. Metodológicamente dice que, “Cuando nos reunimos siempre queda un acta (...) se lee, se acude a la memoria”. Con respecto a las agendas, plantea el entrevistado que, “cuando hay amenazas hacia algún líder, lo primero que

1. Entrevista realizada el 22 de febrero de 2022 en Riosucio Chocó, en el marco del proceso de capitalización realizada por empodera-almedio para el consorcio Vamos por la paz.

se hace respetar es su autonomía y los reglamentos internos de los Consejos Comunitarios, pero se violan a diario esos reglamentos”.

De otro lado, señala José Gil que hay muy pocos avances frente a los acuerdos, que hay temas de discusión en los que se debe seguir insistiendo, como por ejemplo “el cumplimiento de los acuerdos, los proyectos productivos que se tienen que implementar, los temas de desarrollo y de orden público, que se sienten a hablar con el ELN y los otros actores”.

En cuanto a los desafíos y aprendizajes se mencionan: “mejorar los medios de comunicación, tener la voluntad, las ganas de continuar luchando en la defensa del territorio. Medir las palabras, en qué parte uno habla y en qué parte no; fomentar los Consejos de Seguridad de los Comités de Justicia Transicional”.

Hacia futuro este líder social dice, “que la esperanza es lo último que se pierde, que se debe continuar tocando puertas en diferentes entidades del gobierno local, departamental y nacional”.



**CAPITALIZACIÓN DE LOS DIÁLOGOS
MULTIACTOR DE VAMOS POR LA PAZ**